



# El Liberal

Precio de los anuncios

Precios de suscripción

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria, rebaja proporcional al número de inserciones. El mayor del mundo. Solo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

En la isla, un mes adelantado, 1.50  
En el resto de España, 5.00  
Ultramar y Extranjero, lo que corresponda por aumento de franco. Número suelto DIEZ CÉNTIMOS

## DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS

Año 16

Máhon, lunes 2 Noviembre de 1896.

N.º 4.567

### SECCIÓN LITERARIA

#### Tumbas, flores y epitafios

La costumbre de celebrar exequias de los muertos, y la de erigir monumentos, fúnebres, a su memoria ha debido existir entre los hombres de todos los tiempos y países. Los Escitas, cuyas bárbaras costumbres nos ha descrito Heródoto, aquellas horribles feroces que servían las bebidas en cráneos dorados interfuente, aquellos guerreros que apagaban su sed con la sangre del primer adversario que vencían en campaña, y aquellos hombres en fin, que como complemento de la crueldad de su carácter abrigaban sus carnes con pieles humanas caprichosamente preparadas, tenían ceremonias para la inhumación de los cadáveres, si bien sus fiestas mortuorias y sus monumentos fúnebres llevaban impreso el sello de la ferocidad de sus instintos.

En las incultas regiones de América hallaron los conquistadores cincos destinados a contener los sepulcros, y en África y Oceanía existían también campos sagrados, en los que se designaba el lugar que cada cuerpo ocupaba por medio de alegorías imperfectamente trabajadas. Vividos los pueblos aun los más bárbaros y feroces, demostraron siempre un profundo amor y respeto hacia el suelo donde estaban depositados los huesos de sus mayores.

El jefe de una tribu canadiense, a quien se le dirigieron proposiciones por un pueblo de Europa para que hiciese donación de sus dominios, contestó con el expresivo latínismo que era la forma peculiar de las locuciones indias: «¿cómo se puede dar lo que no se tiene?»

En los siglos, hemos nacido a ser esta tierra, y nuestros padres desearon que a los huesos de nuestros padres: «levantad y venid con nosotros a otra tierra extraña?» Si de los pueblos bárbaros pasamos a aquellos en que la civilización había modificado las costumbres y donde los adelantos en las artes presentaban sus recursos a la erección de sarcófagos, hallaremos pompas fórmulas religiosas para sepultar los cuerpos, y figurando en primer lugar, entre las obras de ornato, sepulcros cuyas maravillas pintaron con exagerados colores los primeros viajeros griegos que visitaron el Egipto. Encontraremos a Semiramis marcando las jornadas en sus gloriosas conquistas con columnas artificiales, sobre las que hacía construir monumentos fúnebres a la memoria de sus generales muertos en campaña; a los Faraones alzando aquellas enormes masas de piedra que saludaban los hombres con admiración hasta el fin de los siglos, y a la opulenta y enamorada Artemisa invirtiendo fabulosos tesoros para edificar a Mausoleo el incomparable panteón que ha dado nombre a esta clase de monumentos.

también entre los griegos, no obstante la ley que publicó Licurgo prohibiendo construir monumentos sepulcrales a los que sucumbían en las batallas; los romanos han dejado en todos los países donde llevaron su planta victoriosa, muchas notables tumbas, y en la Edad Media se generalizó tanto esta clase de construcción, que apenas hay templo de Europa edificada en aquellos tiempos, que no abrigue bajo sus elevadas bóvedas magníficas, urnas cinerarias donde yacían depositados los restos de los príncipes, prelados y guerreros más notables de cada pueblo.

Empero está reservado al espíritu innovador del siglo XIX la conversión en jardines de los cementerios y la poética y tierna costumbre de circundar de flores las tumbas de los seres queridos que nos abandonan costumbre misteriosa que llena el alma de dulce melancolía, ante la consideración de que las flores al pie de los sepulcros son la triste alegoría del llanto y del dolor del corazón humano.

Por eso dice más a mi corazón una flor doblada por el viento sobre el mármol fúnebre de las tumbas, que enormes masas de granito consagradas por la crueldad y el egoísmo de los Reyes de Egipto y regadas con la sangre de sus infortunados vasallos. Al levantar la vista hacia la cúspide de aquellos gigantes de piedra, grandiosa representación moderna del espíritu del hombre sesiente maravillosamente sorprendido y su fantasía retrocede a los primeros días de su historia, para rendir un tributo de admiración a los Faraones que proyectaron y ejecutaron tan vastas creaciones. Pero si consideramos que el egoísmo fué el principal motor de su pensamiento al hacer construir aquellos incomparables sepulcros, por la creencia en que estaba el pueblo egipcio de que las almas volvían al cabo de mil años a reunirse a sus cuerpos, si estos se conservaban intactos, si reflexionamos que Solís empleó 100.000 hombres en construir la mas grande de las pirámides, y si tenemos en cuenta el extraordinario esfuerzo humano que fué preciso desplegar para levantar enormes piedras, a la portentosa altura de 142 metros, en una época en que la mecánica era apenas conocida, preciso será confesar que la nación egipcia, madre generosa de la civilización del mundo, compró a demasiado precio la gloria de verse admirada por las futuras generaciones.

#### Amor que mata

Hace un año la vi poniendo flores sobre una losa que cubría un muerto, y las besaba derramando en ellas un pedazo del alma en cada beso. Al hijo de mi alma, así decía con letras de oro sobre fondo negro, en las cintas con que iba entrelazado violetas y morados pensamientos.

Y al contemplar su pálido semblante y el triste llanto de sus ojos negros, el ángel del dolor me parecía que sufría y llora sin hallar consuelo.

Secos están los ramos, sus despojos ruedan marchitos por el polvo seco, y ya no viene a renovar las flores que ayer cuidaba con amante esmero.

Sucumbió a su dolor. Dejé de cultivar de aquellas flores su postrer aliento, por eso en el sagrado camposanto hay otra losa con su nombre impreso.

SANTIAGO IGLESIAS.

#### La vida

La vida es como el agua de los molinos; baja de la montaña por entre guijos, dando espejo a las flores y a la vida.

Forma después remanso ancho y tranquilo, pasa bajo las piedras que muelen trigo, y sale al fin deshecha y en torbellinos, para caer vencida dentro de un río, que la lleva en sus hondas al mar vecino.

La vida es cual la nube que lleva el viento, por la mañana gasa prendida al cielo, después rojo celaje de grana y fuego, y ocrepón cuando da rienda suelta su velo en el espacio profundo y negro.

La vida es el oleaje de una esperanza que viene desde lejos hacia la playa, sube sobre la arena, que la desgasta, y deshecha en espuma y oltravéz agua, a ser ola de otra esperanza.

JOSÉ ECHEGARAY.

#### El último asilo

Pasión, beldad, riqueza, danosura, bondad, cariño, juventud, encanto, valor, nobleza, genio, serosanto, angelical virtud, honra, hermosura, Felicidad, amor, grata ventura, sueños, deseos, ambición, quebranto, recuerdos, ilusión, placer y llanto, todo lo encierra en Dios la sepultura. Todo termina allí; el mármol frío oculta de otra vida la creencia; solo el recuerdo existe en sus pedruzcos.

No hay fuerza, ni saber, ni humildad, ni riqueza, ni grande poderío que pueda devolvernos la existencia. BERNARDO FABREGUES. Diciembre 1895.

#### CORREO DE AYER

#### Carta de Madrid

28 de Octubre. Antes de recibir el general Weyler noticia del encargo de la reina regente, ya había dado contestación; pues con efecto, formulado tiene un plan de campaña y comenzado ya a realizarlo. Para más pormenores véase «El Liberal» de hoy, cuya información, más imparcial y más extensa que la del resto de los diarios madrileños, refiere cuales son los propósitos del capitán general de Cuba, que desde luego son más razonables que el «dejar hacer, dejar pasar» que lezaron las cosas al borde de la perdición. Pedrá pues, hoy el Sr. Cánovas, presentarse en Palacio y decir: plan de campaña, lo hay; comienzo de ejecución, también; resolución de llevarle con empeño, no falta; seguridad, existe, pues todo ha de esperarse del heroico valor de nuestro ejército, y respecto a las cuentas, ya se han pedido.

La izquierda liberal; la no convenida por los elementos reaccionarios de Ultramar; la que constituye la parte más popular y valiosa de la agrupación presidida por el Sr. Sagasta, la que en suma dirige el Sr. Moret, continúa agitándose; y ahí está hoy un extenso artículo del señor Moret, publicado en «El Globo», cuyo objeto consiste en afirmar, que buenas o malas, la izquierda liberal tiene soluciones para la cuestión de Cuba, a diferencia del partido conservador, en la misma situación hace muchos años, del Quevedo del cuento, de quien se dijo, que «ni sube, ni baja, ni se está quedo».

No entra en mi jurisdicción el examen del artículo del Sr. Moret, verdadero programa de la política de la guerra en estos momentos, más si dire por mi cuenta y riesgo, que si España no tiene que hacer más en los presentes momentos que enviar soldados a Cuba, esto va a ser el cuento de nunca acabar.

Considérese que estamos luchando con los cubanos y con los Estados Unidos, y con éstos en forma tal, que ellos nos hacen cuanto daño pueden, mientras de nosotros solo recibimos indemnizaciones y satisfacción. Y como decía el otro: «yo lo que aún queda, a morosa, pues todo lo que hasta ahora sucedido parecerá torcas y pan pintado, comparado con lo que

que va á venir. Dentro de muy poco, á mediados de mes próximo se verificará en los Estados Unidos, la elección de presidente; la atención hoy dirigida á este particular, se fijará de nuevo en Cuba; aquellas Cámaras volverán á reunirse, y no hay que decir cuanto en ellas va á hablarse y acordarse.

Y mientras, hete aquí á nuestro Gobierno distraído en estudiar la eterna cuestión de la fusión de las dos ramas; es decir, tantas veces intentada de los descendientes del esposo de María Luisa, el bonachón Carlos IV.

Divididos desde antes de la muerte de Fernando VII, vinieron á representar, D. Carlos, el conocido con el número cinco de su nombre, el absolutismo teocrático; y D. Isabel II, las libertades constitucionales. Como miembros de una misma familia, el pequeño incidente de haber muerto por su causa en los campos de batalla sobre medio millón de españoles y de haberse producido los gastos, las desdichas y la ruina consiguientes, no ha impedido que los miembros de tan apreciables familias se hayan tratado constantemente con singularísimo cariño.

Cuando Cabrera llegó á las puertas de Madrid hubo de retirarse en obediencia á un pacto secreto entre Carlos V y su cuñada doña María Cristina; Montemolín y su hermano, hechos prisioneros cuando lo de San Carlos de la Rápita, fueron puestos en libertad, para que no se hiciera público que aquello se resolvió con acuerdo del rey consorte don Francisco de Asís, D. Juan, padre del actual Carlos VII, pensionado estuvo por doña Isabel II, y la amistad y el cariño que esta profesó á Carlos VII, á punto estuvo de determinar el escándalo de presentarse ella en el campo carlista, cuando reinaba ya don Alfonso.

Por todo esto se quiso casar á doña Isabel II con Montemolín, á la hoy infanta doña Isabel con Carlos VII, y ahora se quiere unir en matrimonio á la princesa de Asturias con don Jaime, primogénito de Carlos VII.

Protegen esta boda el cardenal Monescillo, el prelado más de confianza de don Carlos; el Sr. Pidal, y aun, así se dice, la reina regente, pues en el asunto ha tomado cartas el Nuncio.

Pero se oponen á ella, así al menos la entiendo yo, todos los liberales, que no han de consentir la posibilidad de que muriendo el rey sin sucesores, fuera la corona á parar á manos del hijo de D. Carlos, quien de seguro no se conformaría á ser rey consorte.

Y si no quiere el país no habrá boda, pues el matrimonio de los reyes y de sus sucesores, no es cuestión de familia, sino de la nación, al punto de ser indispensable, según el artículo 56 de la Constitución, someter á la aprobación de las Cortes los contratos y estipulaciones relacionados con el matrimonio del rey y de su sucesor inmediato, que habrá de ser objeto de una ley.

Y aun más; el mismo artículo dice que ni el inmediato sucesor á la corona, pueden contraer matrimonio con persona que por la ley esté excluida de la sucesión á la corona; y la novia es princesa de Asturias y el novio excluido está del trono por la misma Constitución.

No habrá pues boda, y lo siento. FELIPE.

(La Publicidad.)

Correo extranjero

Gresca anglo-alemana

La guerra con la pluma entre los diarios ingleses y alemanes no cesa, al contrario, continúa con proporciones épicas. De una y otra parte se amenazan de una manera terrible.

Hace algunos días un diario inglés advertía á Alemania que era la única potencia á la que Inglaterra se echaría encima; y extremando las amenazas, prometía á Francia no solamente Alsacia, sino toda la orilla izquierda del Rhin.

No hay que conceder á esos excesos de lenguaje más importancia que la que merecen; sin embargo, revelan un estado de opinión pública que después de la cuestión de Transvaal ha acentuado el disentimiento entre los dos países. Sería pueril ver en esto un peligro inmediato para la paz, pero Europa no debe presenciar indiferente esta lucha, que sin importancia verdadera hoy puede crear un antagonismo irreductible entre las dos naciones.

Esta disputa de comadres tiene en el fondo causas antiguas, interesa mucho á la agrupación futura de las potencias sorprendidas desagradablemente, por lo menos alguna, por la consagración irrefutable de la alianza franco-rusa.

Esta alianza, que relega á segundo término la triple alianza, cambiando de sitio el eje de la política internacional, ha hecho que Alemania sintiese la necesidad de buscar un nuevo apoyo fuera del círculo de las alianzas actuales, y este apoyo Alemania lo ha pedido ó espera obtenerlo de Inglaterra.

Esta continua practicando la política libre rehusando contraer compromisos formales; su tradición inmutable hábilmente calculada, ha sido siempre producir perturbaciones en las potencias europeas á fin de poder intervenir, en momento oportuno y poniendo en la balanza el peso de su influencia, de su dinero y de su potencia moral, resolver los acontecimientos de la manera que á sus intereses convenga. Por esto no ha querido consentir, á pesar de los esfuerzos de la diplomacia alemana y del emperador Guillermo en adherirse directa y formalmente á la triple alianza.

No hay que buscar fuera el origen de la campaña tan inopinadamente surgida contra Inglaterra en Alemania en la época de los asuntos del Transvaal, y que ha continuado sin producir ningún resultado positivo. La viveza con que ha sido rechazada en Inglaterra esta campaña, indica claramente que en Londres no quiere contraer ningún compromiso ni con amenazas, ni con promesas.

¿Cuáles pueden ser las consecuencias de este tiro de entablado entre Inglaterra y Alemania? No corresponde á nosotros averiguarlo, aun preocupando al mundo político. Los intereses de Inglaterra en la cuestión de Oriente, parece que inclinaron á esta nación más bien hacia Francia y Rusia. Pero las cuestiones en suspenso entre Rusia é Inglaterra,

en el Extremo Oriente y las diferencias entre Francia y la Gran Bretaña en los valles del Nilo, impiden que el acuerdo se establezca sin importantes concesiones de una y otra parte.

En suma, una crisis muy grave por que atraviesa Inglaterra, la más grave de su historia reciente. Se ha encontrado súbitamente sin orientación, sin política exterior ni interior.

La dimisión de lord Rosebery, es un incidente de los más significativos y de un alcance mucho mayor del que se creía, en los primeros momentos.

TELEGRAMAS

El viaje del czar. - Salida de Darmstadt.

Paris 29, 10 t. Esta mañana á las diez, salieron de Darmstadt el emperador y la emperatriz de Rusia con su hija y el séquito de su tren especial, dirigiéndose á San Petersburgo.

La población que ha saludado constantemente con simpatía á los huéspedes imperiales les han hecho una despedida entusiasta.

Las revelaciones bismarkianas.

Paris 29, 10 t. El Times de Londres trata de las revelaciones de las Hamburguer Nachrichten sobre el acuerdo germano-ruso hasta 1890.

Algunos periódicos han querido hacer ver que el asunto estaba agotado en seguida, pero el Times no es de esa parecer.

La declaración del oficial Reichanzeiger de Berlín observa el Times que contribuirá á estimular todavía las polémicas de la prensa, pues viene á ser una comprobación de las revelaciones al declarar que el Gobierno alemán no quiere declarar nada sobre secretos extictos de Estado, y al añadir que el Gobierno no tiene que rectificarlo que es incompleto, en la convicción de que la fidelidad de Alemania á los tratados está asentada con bastante firmeza entre las demás potencias, para que pueda ser quebrantada por revelaciones de tal índole.

Háblase en Berlín de la irritación del emperador y los periódicos oficiales la delatan, lamentando en términos ágricos la conducta del ex-canciller.

Dícese ahora que el príncipe de Bismark en vista de la polvereda que ha levantado el petardo de la Nachrichten se propone contestar á las censuras de la prensa alemana y extranjera.

Inundaciones en Francia.

Paris 29, 2:30 t. Los telegramas de Nimes dan cuenta de nuevas inundaciones que han interceptado las carreteras.

En la Croisière, el impetu de las aguas arrastró una diligencia. Los pasajeros tuvieron tiempo de ponerse á salvo.

La cuestión de Oriente. Escuadra italiana.

Paris 29, 3 t.

Dice un telegrama de Roma que la segunda división de la escuadra especial mandada á Levante se ha unido con la primera división en aguas de Creta.

La escuadra italiana, al mando del almirante Canevaro, cruza en

frente de La Canea. Este acrecentamiento de fuerzas navales, cuando parece desvanecido el mayor peligro de la cuestión de Oriente, sorprende á todo el mundo. La hacienda española. Paris 28, 1 t.

La Gaceta de Francfort dice que el Gobierno español está negociando con un sindicato de banqueros un préstamo de ciento cincuenta millones, en pagarés avalados por la Sociedad Arrendataria de Tabacos.

Las revelaciones bismarkianas.

Paris 28, 1 t. Un despacho de Berlín dice que se ha acrecentado todavía la irritación contra Bismarck, por lo que parece un intento de destruir la triple alianza con las ruidosas revelaciones de las Hamburguer Nachrichten.

Los periódicos hechan en cara al ex-canciller la ligereza en dar á la publicidad cosas de índole secreta, contra los usos constantes de la diplomacia.

Ecos políticos.

Se conoce que nuestros asuntos van bien en Cuba. Hay un barómetro que no marra. La serie de noticias, amenazas y gritos que salen de los Estados Unidos.

Cuando tienen un general Sabrosón, que palmo á palmo va perdiendo la isla, los yankees se callan como muertos.

Va Weyler, que es otro temperamento distinto, y entonces vociferan insultos en las Cámaras, amenazas en los periódicos y desplantes en las calles.

Viene la época de las lluvias, en que cesan las operaciones, y silencio en los Estados Unidos.

Pero ahora comienzan los insurrectos á llevar pañiza tras pañiza, y ya salen al quite esos indios merca chinos.

Vease la muestra. Madrid 29. Dicen de Washington que allí se afirma que próximamente regresará á aquella capital el cónsul de los Estados Unidos en La Habana llevando un informe favorable á la intervención del Gobierno norteamericano en Cuba. De confirmarse esto, se convocaría la cámara yankee para celebrar sesión extraordinaria, con objeto de tratar de este asunto.

Pues bien, tanto han abusado esos señores del reconocimiento de la intervención y hasta del bombardeo que ya los españoles no hacemos maldito el caso.

Con Cámaras abiertas ó cerradas, con Cleveland ó con Mac Kinley siempre serán los mismos, unos fanfarrones y unos charlatanes.

Deben entender, pues, que España hará en Cuba lo que le parezca, y si ellos lo hallan mal, ya van á ser barlo y dejense de tantas bravatas.

Esa gente concluirá por hacer sumblivar hasta las piedras en España contra ellos.

MAHÓN

Esta noche tendrá lugar en nuestro teatro principal bajo la dirección

de D. Pablo Fabregues, la representación del drama fantástico del inmortal Zorrilla «D. Juan Tenorio».

Como costumbre de todos los años promete ser numerosa la concurrencia.

El sábado último a las una de la tarde se reunió la junta municipal de Sanidad, habiendo aprobado la medida adoptada por la Alcaldía sobre cierre temporal de los cementerios, y disponiendo que se extreme rigor en las visitas de inspección en todos los buques que en lo sucesivo vayan llegando a nuestro puerto.

Extraordinariamente concurrido, como no era menos de esperar, apesar del tiempo lluvioso que hacía, vióse el salón teatro del casino «Unión Republicana» en la noche del sábado último donde conforme estaba anunciado se celebró la función cuyo producto se destinaba a contribuir al pago de la fianza de 3.000 pesetas que se exige á la valiente Directora del semanario «La Conciencia Libre» para su libertad provisional.

Presentaba el salón un bonito golpe de vista; artísticamente adornado, destacándose colocados ante los palcos y galería los nombres de las redactoras del semanario y en el de la presidencia el retrato de la señora Sárraga dentro de un elegante marco.

La ejecución que se cupo a «La Pasionaria» fue bastante correcta, aplaudieron con entusiasmo las esmeras más culminantes de la obra y al final fueron llamados a la escena todos los aficionados, junto con las señoras Salvador, Fries, León y la niña Sirvent encargada del papel de Margarita.

Durante los intermedios el sexteto dirigido por el maestro Villalonga dejó oír sus armoniosas sonatas, que fueron escuchadas con embelso por todos los concurrentes.

Después de la función se improvisó un baile que duró hasta las dos de la madrugada, gracias á la amabilidad del pianista Sr. Rindavets.

En resumen, los iniciadores de la función pueden haber quedado satisfechos del resultado obtenido, pues además de haber alcanzado su objeto, lograron que el salón del casino republicano rabosara en la noche del sábado de un público numeroso y árido de contribuir á la libertad de nuestra distinguida compañera en la prensa.

Por el correo de ayer se le envió a doña Belén Sárraga una letra de noventa pesetas, producto líquido de la función.

Nuestra enhorabuena y nuestro aplauso a todos en general.

Por el correo de ayer se recibieron 200 ejemplares más del número extraordinario de «La Conciencia Libre» que lleva el retrato de doña Belén Sárraga de Ferrero.

Los señores que los tenían encargados a los que desean adquirirlos pueden pasar a recogerlos en la conserjería del casino «Unión Republicana» ó bien en casa del correspondiente.

Una brigada de empedradores se dedica estos días a recomponer el piso del empedrado de las rampas de la Marina y de la Abundancia,

como también una sección de la alcantarilla de la primera que se hallaba en mal estado.

Ya era hora de que se hiciera.

Ayer por el veterinario inspector de carnes del matadero público de esta ciudad fué mandada inutilizar una vaca, por contener enfermedad interna, y fué enterrada en el sitio destinado en presencia de un dependiente de la Alcaldía.

Ayer empezó nuevamente á pesarse enteras las reses vacunas en el Matadero público é inmediatamente de terminada la matanza como se hacía antiguamente, en virtud del reciente acuerdo tomado por el Ayuntamiento de esta ciudad.

Ayer mañana reunióse la Junta de Cementerios, ignorando por nuestra parte los acuerdos que se adoptaron.

Los días 3, 4 y 5 se darán las pagas á las clases pasivas que cobran sus haberes por conducto de la Administración Depositaria de este partido.

Parece que hay algunas personas que gozan sembrando alarmas en el vecindario, propalando noticias absurdas sobre los recientes casos de difteria y uno de viruela ocurridos en esta ciudad aumentándolos considerablemente. Para tranquilidad de nuestros lectores debemos hacer constar que únicamente de viruela existe un solo atacado y de difteria dos.

De consiguiente no hay que hacer caso de lo que digan los alarmistas de oficio.

El único caso de viruela declarado hasta hoy es de un vecino de la calle de Hannover, que según parece presenta carácter benigno.

Los dos de difteria son, una niña de la calle de Andreu de unos nueve años de edad, y un niño de la de Cos de Gracia.

El niño atacado de dicha enfermedad en la calle de las Moreras, falleció ayer mañana, siendo por la tarde conducido al cementerio.

Dice un diario de Palma: Se halla vacante la plaza de veterinario inspector de carnes de la villa de Alayor, dotada con el haber de 250'00 pesetas anuales.

Según leemos en uno de nuestros colegas, se ha recibido una Real orden del ministerio de la Guerra mandando suspender las obras de la nueva fábrica de gas que se construye en el punto denominado «Camp de'n Serralta».

El vapor «Lulio» que debía salir ayer para Ciudadela con objeto de dar remolque á la draga que hay en dicho puerto, suspendió su salida por causa del mal tiempo.

Las fragatas de guerra alemanas «Gueisenan» y «Stein» han abandonado las aguas del puerto de Cádiz, asegurándose que se dirijan al de Barcelona.

Se ha aprobado la prórroga por un año, del contrato de arriendo de la casa que ocupan las Factorías Mi-

litares de Mahón, bajo las mismas condiciones que rigen en el actual.

De las cuarenta bicicletas ultimamente adquiridas por el batallón de ferro-carriles se destinarán dos á la compañía regional de ingenieros de las Baleares (Mahón).

Cotización Oficial

Madrid 31 Octubre.

Table with 2 columns: Instrument (4% interior, exterior, Amortizable, Cubas 1886, Banco España, Tabacalera, Paris a la vista) and Price (61'70, 72'95, 00'00, 84'95, 71'85, 385'50, 210'00, 00'00 a 00'00).

1896

Hoja del Calendario para mañana

Noviembre 3 Martes

San Valentin presbitero y San German mártires.

Sale el sol á las 6'30.—Pónese á las 4'57.

Luna: sale 4'13 M.—Pónese 3'24 T.

Crónica marítima

Capitanía de Puerto Buques entrados

Día 1.

De Palma vapor correo «Ciudad de Mahón» cap. D. Bernardo Cabot con 20 trips: 000 pasajeros y 1000 correspondencia.

Sección Telegráfica

Lotería Nacional (Urgente)

Madrid 31, 4'3 t.

En el sorteo verificado hoy, han sido favorecidos los siguientes números con los primeros premios:

Table with 4 columns: Lottery numbers (19.448, 20.819, 5.620, 17.517, 25.084, 2.421, 48.809, 18.797, 40.027, 2.661, 12.352, 19.766, 1.783, 15.189, 18.143, 23.493, 24.496, 34.372, 46.319, 18.426, 37.766, 46.589, 31.828, 48.054, 44.822, 37.797, 13.756, 47.458, 16.573, 41.782, 2.673, 47.349, 42.264, 36.123, 42.166, 45.492, 2.704, 27.259, 42.432, 7.812, 6.948, 13.296, 15.260, 14.256, 40.371, 36.052, 12.872, 23.363, 9.612, 47.439).

Fraudes descubiertos en la Habana

Madrid 31, 9'30 m.

En la Habana se han descubierto fraudes en la Aduana, hallándose comprometidos el interventor y tres vistas de la

misma. La intendencia de Hacienda ha intervenido en el despacho de aduanas.

De la guerra. Nuevo empréstito.—Lluvias.—El general Polavieja.

Madrid 31, 3'10 t.

Un telegrama oficial de la Habana da noticia de encuentros de poca importancia.

Los ministros reunidos en Consejo han ultimado las operaciones de crédito.

Han caído abundantes lluvias en Francia, temiéndose causen inundaciones.

El general Polavieja sigue en cama.

Buenas nuevas si se confirman.—Madrid 31, 1'15 t.

En la Habana corre el persistente rumor de que Maceo quiere presentarse.

Las partidas de Pinar del Río andan desmoralizadas y los cabecillas descontentos.

Aumentan las presentaciones a indulto.

Plato de Postre.

Cantares de la guerra. No flores de peña madre, porque me voy á la guerra; ¡las mujeres españolas!

Horan porque no van ellas. Mucho chos barbilampinos van con el fusil al hombro y en cuanto sibban las balas les salen barbas á todos.

Para honrar á vuestras tropas no atacan los enemigos dos mil contra veinticinco.

Aunque por falta de cuantos se acaben las bayonetas siempre podrán darse cargas con navajitas de á tercia.

SINESIO DELGADO.

Abrid las ventanas todas, que ya escucho los tambores, y quiero ver cómo pasan los leones españoles.

Delante del batallón corriendo iba cuando niño, hoy ya no puedo correr, más cuando pasa le sigo.

En cuanto deja el fusil corre á cojer la guitarra. ¡Piensa en su patria y se bate! ¡Recuerda su patria y canta!

En las manos el fusil, el entusiasmo en el pecho, la vista en el enemigo, su madre en el pensamiento!

MIGUEL ECHEGARAY. De El Liberal.

Para vender. Lo está la casa que ocupa el Casino «El Pasatiempo» del pueblo de San Clemente.

Para informes, su dueño firma Pons y Carreras, en Cugallón, ó en esta imprenta.

Anuncios.

Alcaldía de Mahón

Policia urbana

Siendo frecuentes los casos en que por algunos vecinos se arrojan a la via pública aguas sucias, he creído conveniente recordar que por las ordenanzas municipales se halla prohibido verter en las calles líquidos fétilidos ó corrompidos para que se abstengan de verificarlo; pues á los contraventores se les aplicará la penalidad de dichas ordenanzas establecidas.

La Maquinista Naval

La Junta General ordinaria de esta Sociedad acordó en sesión de ayer el reparto de un dividendo activo de seis pesetas por acción.

Al efecto, quedará abierto el pago del mismo á cambio del cupón n.º 1 de las acciones en circulación, en el domicilio del infrascripto desde el 1.º al 8 de Noviembre próximo de 9 mañana á 1 tarde; y á partir de dicha fecha todos los días laborables en los talleres de esta Sociedad, Mahón 27 Octubre 1896.—El Director Gerente, Pablo Ruiz.

Subastas

El día 8 de Noviembre próximo á las diez de la mañana se venderá en licitación pública y en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, siempre que la postura sea del agrado de sus dueños, el predio conocido por «Son Buinó», situado en terreno de Biniati, del distrito de San Luis, término municipal de esta Ciudad, procedente de la herencia de D. Juan Roca y Damás.

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del referido Notario.—Mahón 30 Octubre de 1896.

El día 8 de Noviembre próximo, á las once de su mañana, se venderá en licitación pública en el despacho del Notario D. Francisco Mercadal, una casa situada en el pueblo de Willacárlas, calle de la Fuente, n.º 7, procedente de la herencia de doña Antonia Prats y Neló, bajo el tipo de 900 pesetas en que ha sido tasada.

Los títulos de propiedad y condiciones para dicha venta obran en poder del referido Notario.—Mahón 30 Octubre 1896.

Para vender ó alquilar

Lo está la casa plaza de San Francisco n.º 13. Para informes calle San Roque n.º 4.

Máquina

de pie, para coser y para calzado, se vende una por módico precio.

Cambio Mahonés

Infanta 12.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales

DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas, puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

dolores, catarros, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente, sin que jamás deseará haber existido.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del Doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA MIL PESETAS. Descripción de un medicamento para enfermedades urinarias.

ESTOMAGO ARTIFICIAL. Descripción de un medicamento para problemas estomacales.

Tintas de Stephens. Anuncio de tintas de alta calidad.

CARNE LÍQUIDA. Anuncio de un producto nutricional elaborado con carne de vaca.

LA CATALANA. Anuncio de una compañía de seguros contra incendios y explosiones.

GABINETE MEDICO HOMEOPATICO. Anuncio de un gabinete médico homeopático.

Para vender. Anuncio de una casa en venta.

Se alquila. Anuncio de un espacio alquilable.

Caballo. Anuncio de un caballo para venta.

Abrigos y paraguas. Anuncio de ropa impermeable.

Para alquilar. Anuncio de una casa alquilable.

Cuantos padezcan DE LA BOCA. Anuncio de un medicamento para problemas bucales.